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Лизинговая компания 
«Арктика»: 10 лет на рынке

6 октября Лизинговая компания «Арктика» отмеча-
ет 10-летие. Это более чем солидный срок для компа-
нии. За этот период команда профессионалов приоб-
рела неоценимый опыт сотрудничества с региональ-
ными предприятиями и предпринимателями, рос-
сийскими и иностранными поставщиками, кредит-
ными организациями и страховыми компаниями. 

Сегодня ООО «Лизинговая компания  «Арктика» - не 
только  профессиональный региональный лизингодатель, 
но и опытный финансовый консультант. В активе компа-
нии многочисленные сделки, предметами которых явля-
ются автотранспорт, спецтехника, оборудование, мор-
ской и речной транспорт, коммерческая недвижимость. 

«Мы признательны всем, кто сотрудничал с нами в 
течение прошедших десяти лет: банкам, поставщикам, 
страховщикам, - отметил генеральный директор ООО 
«ЛК «Арктика» Евгений МАКОВЕЕВ. - Особо хочется 
выразить благодарность нашим лизингополучателям за 
то, что доверили нам участие в развитии своего бизне-
са. Их решение было оправдано: даже в сложные кризис-
ные годы, когда банки вынуждены были повышать про-
центные ставки, мы предприняли все возможные и не-
возможные меры, но избежали увеличения лизинговых 
платежей. Искренне надеемся, что наше сотрудничество 
продолжится и дальнейшая совместная работа воплотит 
в жизнь самые смелые проекты».

Лизинговая компания «Арктика» - это команда про-
фессионалов с именем, опытом и историей. 

г. Архангельск, пр. Ломоносова, 92, корп.2
тел. (8182) 65-24-51, факс (8182) 65-14-21

www.arktika-leasing.ru

Почти половина областного Собрания готова подумать 
над досрочными «проводами» губернатора

Политическая арифметика Реклама

Фракция КПРФ Архангельского областного 
Собрания подготовила обращение к Президенту 
РФ Дмитрию МЕДВЕДЕВУ и полпреду президен-
та в СЗФО Илье КЛЕБАНОВУ с просьбой досрочно 
прекратить полномочия губернатора Ильи 
МИХАЛЬЧУКА. 

Вопрос об обращении лидер фракции Александр 
НОВИКОВ (на снимке) внес на рассмотрение сессии 
22 сентября. Однако включить его в повестку не уда-
лось: «за» проголосовало 28 депутатов из 52-х при-
сутствующих. Не хватило всего нескольких «про-
ходных» голосов. Учитывая партийный состав реги-

онального парламента, в поддержку КПРФ проголо-
совали не только депутаты «Справедливой России» и 
ЛДПР, но и «единороссы». 

«Под руководством И.Ф. Михальчука и его новой ко-
манды Архангельская область по наиболее значи-
мым показателям скатилась с 47-го на 82-е место 
среди субъектов РФ. В вопросах подбора и расста-
новки кадров стали преобладать принципы кумов-
ства и блата, а не профессионализма. Появился вал 
уголовных дел в отношении высших должностных 
лиц», - говорится в обращении КПРФ к Президенту 
РФ Дмитрию Медведеву.
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Депутаты отказались повышать  ■
налог для малого бизнеса

На сессии регионального парламента были рассмо-
трены поправки в областной закон «О применении ин-
дивидуальными предпринимателями на территории 
Архангельской области упрощенной системы налого-
обложения на основе патента». Согласно данным ана-
лиза, на эту систему налогообложения активно стали 
переходить предприниматели, работающие на «вме-
ненке» и «упрощенке», а это стало снижать доходы 
местных бюджетов.

Как сообщает ИА «Regnum», по словам министра фи-
нансов Елены УСАЧЕВОЙ, к сентябрю 2010 года по патен-
там работают 815 человек, это почти на 300 человек боль-
ше, чем в 2009 году. «В Архангельской области налоги от 
работы по патентам кратно занижены - в два раза мень-
ше, чем в других регионах», - сказала Елена Усачева. За 
счет только принятия этого закона предполагается увели-
чить доходы консолидированного бюджета области на 1,2-
1,3 млн рублей.

Несколько депутатов выступили против инициативы ре-
гионального правительства. «Когда мы принимали этот за-
кон, мы преследовали цель вывести из тени тех предпри-
нимателей, которые зарабатывают сидя дома или в гара-
же. Мы видим, что массового увеличения предпринимате-
лей нет - люди не хотят пользоваться патентами. А мы еще 
хотим увеличить им налоги. Это будет иметь обратный эф-
фект», - считает депутат Виктор Казаринов.  В итоге депу-
таты отправили законопроект на доработку.

Начальник УВД НАО  ■
пойдет под суд

Следственными органами возбуждено уголовное 
дело в отношении начальника УВД по Ненецкому ав-
тономному округу. Он подозревается в злоупотребле-
нии должностными полномочиями и фальсификации 
доказательств.

Как сообщили в пресс-службе СУ СКП по Архангельской 
области, по версии следствия, начальник УВД, виновный в 
ДТП, с целью избежать ответственности использовал свои 
служебные полномочия вопреки интересам службы и пред-
ставил в суд по гражданскому делу сфальсифицированные 
доказательства, а также дал указание своим подчиненным 
свидетельствовать в его пользу. 

В отношении одного из должностных лиц, давшего  за-
ведомо ложные показания в пользу начальника УВД, уже 
вынесен обвинительный приговор суда, который еще не 
вступил в законную силу. 

Архангельск простился  ■
с Александром Грачевым

На 42-м году жизни скоропостижно скончался Алек-
сандр Владимирович ГРАЧЕВ. Прощание с ним прошло 
в Большом зале филармонии 24 сентября.

В 1996 году Александр Грачев был избран депутатом Ар-
хангельского областного Собрания депутатов. Был депута-
том Архангельского городского Совета 23-го, 24-го и 25-го 
созывов, членом фракции «Единая Россия». 

Александр Грачёв – достойный продолжатель династии 
Грачёвых, много сделавшей для блага родного города. Он 
сумел не только увековечить память об отце и деде, но и 
за свою недолгую жизнь многое сделать для жителей Ар-
хангельска и всей области. Недаром его заслуги отмече-
ны медалью ордена «За заслуги перед Отечеством» вто-
рой степени. 

Суд признал незаконным  ■
отзыв экс-спикера горсовета

Октябрьский районный суд города Архангельска 
признал незаконным решение 9-й внеочередной сес-
сии Архангельского городского Совета депутатов об 
отзыве (освобождении) с выборной должности пред-
седателя Архангельского городского Совета депута-
тов Анатолия КОЖИНА. 

В ближайшее время состоится рассмотрение заявле-
ний депутатов Олега Резвого и Александра Соколова о не-
законности отзыва (освобождения) их с должностей заме-
стителей председателя городского Совета.

В драмтеатре снова неспокойно ■
На бывшего замдиректора по строительству и ре-

монту Архангельского драмтеатра Валерия КРАВНИ-
КОВА заведено уголовное дело. Его подозревают  в 
нецелевом расходовании средств.

Как сообщили в пресс-службе СУ СКП по Архангель-
ской области, Кравников, уполномоченный вести дела, свя-
занные с реконструкцией и строительством здания театра, 
приобрел не предусмотренную проектно-сметной докумен-
тацией передвижную сцену с посадочными местами общей 
стоимостью 1 млн 830 тысяч рублей.

Финансы: Депутаты поддержали мэров «в обход» правительства 

Новость недели: Почти половина облсобрания готова обсуждать «проводы» 

Политическая арифметика
Фракция КПРФ Архангельского областного 
Собрания подготовила обращение 
к Президенту РФ Дмитрию МЕДВЕДЕВУ 
и полпреду президента в СЗФО Илье 
КЛЕБАНОВУ с просьбой досрочно прекратить 
полномочия губернатора Ильи МИХАЛЬЧУКА. 
Вопрос об обращении лидер фракции 
Александр НОВИКОВ попытался внести 
на рассмотрение сессии 22 сентября.

«Под руководством И.Ф. 
Михальчука и его новой ко-
манды Архангельская об-
ласть по наиболее значи-
мым показателям скатилась 
с 47-го на 82-е место сре-
ди субъектов РФ. В вопро-
сах подбора и расстановки 
кадров стали преобладать 
принципы кумовства и бла-
та, а не профессионализма. 
Появился вал уголовных дел 

в отношении высших долж-
ностных лиц(...). Со сторо-
ны губернатора И.Ф. Ми-
хальчука нередко допуска-
ется необязательность в вы-
полнении публичных обе-
щаний, данных населению. 

...Социально-политическая 
обстановка в области про-
должает накаляться», - го-
ворится в обращении, под-
писанном всеми депутата-
ми фракции КПРФ. 

Спикер областного Со-
брания Виталий ФОРТЫГИН 

поставил вопрос о рассмо-
трении обращения на голо-
сование. «За» выступили 
28 парламентариев из 52-х 
присутствующих. Напом-
ним, что по списку в законо-
дательном органе их 61. Та-
ким образом, коммунистам 
не хватило лишь нескольких 
голосов. Примечателен и 
тот факт, что если сопоста-
вить партийный состав обл-
собрания и число проголо-
совавших «за», получается, 
что инициативу КПРФ под-
держали по разным оцен-
кам от 10 до 16 «единорос-
сов». 

«Вы слышали, что сказал 
Фортыгин, увидев итоги го-
лосования: «А кто это у нас 
такой смелый?..» Думаю, это 
о многом говорит, - отметил 
в перерыве Александр НО-
ВИКОВ. - 28 человек прого-
лосовали по совести и по 

регламенту. Но я хочу подчер-
кнуть, что наш вопрос вообще 
не должен был вноситься в по-
вестку через голосование. Та-
кие обращения должны  прирав-
ниваться к депутатскому запро-
су и напрямую попадать в по-
вестку. Я сразу нажал кнопку, 
чтобы сказать об этом, но сло-
ва мне не дали». 

Представители других пар-
тий с комментариями не высту-
пали, но кулуарно высказывали 
свое мнение, общаясь с журна-
листами. «Единоросс» Алек-
сандр ДЯТЛОВ, в частности, 
заметил, что не видит смыс-
ла обсуждать данный вопрос 
здесь и сейчас, так как назна-
чение губернаторов идет на 
федеральном уровне, где от-
слеживается их рейтинг, про-
водится мониторинг СМИ. А 
выступления по типу «давайте 
его в отставку!», по оценке де-
путата, больше похожи на са-
мопиар. 

Дарья ЕМЕЛЬЯНОВА

журналист

БК

Мэры против бюджета со ски 
Мэрам Архангельска 
и Северодвинска 
удалось убедить 
большинство 
депутатов 
облсобрания 
в необходимости 
перераспределить 
доходы 
от НДФЛ в пользу 
муниципальных 
бюджетов. Если 
закон будет принят 
во втором чтении, 
в казне этих 
городов уже в 2011 
году «прибудет» 
порядка 
450 млн рублей. 

Согласно Бюджетному 
кодексу РФ в казну город-
ских округов должно идти 
как минимум 30% поступле-
ний от НДФЛ. Региональные 
законодатели вправе только 
повысить планку. На данный 
момент все муниципальные 
образования (МО) в Архан-
гельской области получают 
от НДФЛ плюсом 15%. 

Дело в том, что в период 
кризиса норматив по НДФЛ 
пересматривался в сторону 
уменьшения: область остав-
ляла себе простор для ма-
невра, чтобы поддержать 
сельские поселения. Горо-
да скрепя сердце согласи-
лись, при условии, что впо-
следствии муниципалитетам 
«вернут» выпавшие доходы. 
В новом законопроекте идет 
речь об увеличении нормати-
ва для всех МО до 20%. Од-
нако против этого выступили 
сразу шесть сельских райо-
нов, считающих, что под-

держка «через область» дает 
лучшие результаты. 

«Северодвинск считает-
ся благоприятным в соци-
альном плане городом, но 
возьмем, к примеру, Ягрин-
ский микрорайон: отделе-
ния милиции нет - сам себя 
охраняй, молочной кухни нет 

- надо ездить в город. А мост, 
кстати, в аварийном состоя-
нии, -  отметил депутат Ни-
колай КАЛИСТРАТОВ.  - В 
самом Северодвинске каче-
ство жизни тоже ухудшает-
ся. Было 246 тысяч человек 
населения, осталось 188. 
Причем уезжают «отлични-
ки», а «троечники» остаются 

- они будут подводные лодки 
строить? И не надо сталки-
вать нас с «сельскими» кол-
легами. Ни они, ни мы не зна-
ем, куда на самом деле ушли 
эти 5%, «снятые» с городов».  

По словам мэра Архан-
гельска Виктора ПАВЛЕН-
КО, еще в 2000 году соб-
ственные доходы города в 
бюджете достигали 94%, а 
сейчас лишь 67%. Заглохли 

инвестиционная программа, 
программа развития Архан-
гельска как областного цен-
тра. Между тем на балан-
се города два федеральных 
моста, коммунальные сети, 
обслуживающие множество 
областных и федеральных 
учреждений. 

«Я не буду говорить про 
ветхие дома и другие про-
блемы города - кого этим 
удивишь? Хочу подчеркнуть 
другое: надо менять саму 
систему бюджетного фи-
нансирования. Сейчас пра-
вительство области дей-
ствует по такому принципу: 
сначала всех «обуть», а по-
том пусть муниципальные 
образования ходят с покло-
ном за деньгами. Получается, 
кто работает - у того отбира-
ют, а кто не работает -  полу-
чает деньги из миллиардных 
фондов поддержки районов. 
Муниципалитетам надо дать 
плюсом не 5, а 10-15% ! Цена 
вопроса - около 800 млн ру-
блей при областном бюдже-
те в 40 млрд. И даже из-за та-

кой суммы начинается истери-
ка!» - добавил градоначальник. 

Депутаты Александр ША-
ШУРИН и Евгений УХИН выска-
зали схожие мнения: баланс вла-
сти в области нарушен. Облсо-
брание все чаще идет на поводу 
у правительства, а оно гнет свою 
линию, нередко «забывая» о том, 
к чему пришли при совместном 
обсуждении проблемы. 

«В Мурманской области 
местным бюджетам дают плю-
сом 40% НДФЛ, в Псковской - 
до 38%. И я не понимаю, по-
чему против Плесецкий и дру-
гие районы: видимо, не совсем 
разобрались в законопроекте 
или слишком «послушны»? Мы 
в прошлом году голосовали 
за норматив в 15% как за вре-
менную антикризисную меру - 
сейчас пришло время проя-
вить принципиальную позицию 
и расставить все по своим ме-
стам», - добавил Ухин. 

«Не раз прозвучало, что у 
городских округов «отняли» 5% 
НДФЛ, но это не так, - сказал  
депутат Игорь ЧЕСНОКОВ. - 
Тогда многие города просили 

Дарья ЕМЕЛЬЯНОВА

журналист

БК
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Вертикали власти

Итоги реформы: Местное самоуправление зажато в тиски

 губернатора

«Я не опасаюсь упреков в по-
литиканстве. В феврале и марте 
в области прошли митинги, на 
которых тысячи людей выра-
зили недоверие губернатору и 
правительству, однако никаких 
выводов исполнительная власть 
для себя, судя по всему, не сде-
лала», - добавил Александр Но-
виков. Он отметил, что хотя на 
сессии обращение к президен-
ту не обсуждалось, оно отпра-
вится в администрацию прези-
дента как депутатский запрос.  

Несмотря на то, что на сес-
сии вопрос «прокатили», фрак-
ция КПРФ рада уже и тому, что 
смогла наглядно оценить рас-
становку сил. По мнению лиде-
ра «Справедливой России» 
Василия БАДАНИНА, кото-
рое приводит газета «Коммер-
сантъ», «вопрос отставки губер-
натора будет озвучен, дальней-
шее развитие событий обяза-
тельно последует». 

дкой
дать плюсом 20%. Путем ком-
промисса сошлись на 15%. В 
сумме с «федеральными» - 45%. 
Это ли не стимул?»

По словам депутата, нель-
зя забывать, что у области есть 
огромное число полномочий.  
Так, в 2011 году на областную 
казну ляжет софинансирование 
огромной программы развития 
системы здравоохранения - это 
2 млрд рублей. Всего же по ли-
нии Минздрава дыра в бюдже-
те на будущий год тянет на 2,5 
млрд руб. Кроме того, как на-
помнил председатель коми-
тета по бюджету и налогам, 
депутат Андрей БРАЛЬНИН, 
в Госдуму уже внесен законо-
проект о передаче всех объек-
тов здравоохранения в ведение 
субъектов. Расходы на содер-
жание больниц и ФАПов будут 
сняты с муниципалитетов. Рас-
ходы области вырастут более 
чем на 3 млрд рублей. 

«Федеральный центр пере-
дает субъектам от муниципа-
литетов новые полномочия и в 
сфере регулирования тарифов 
на услуги ЖКХ (водоотведение 
и канализация). Городам помо-
гать надо - никто не спорит. Для 
этого есть целевые программы. 
Нельзя поддаваться эмоциям. 
Необходимо оценить послед-
ствия принятия законопроекта. 
Комитет принял решение его не 
поддерживать», - резюмировал 
Бральнин. 

Однако эти аргументы не 
склонили чашу весов: инициа-
тиву мэров поднять норматив 
отчислений НДФЛ поддержа-
ли 36 депутатов. Законопроект 
принят в первом чтении. И.о. 
губернатора Алексей ВЕРЕ-
ЩАГИН ограничился замечани-
ем, что такой путь не позволит 
выравнять бюджетную обеспе-
ченность муниципальных обра-
зований. По его словам, ко вто-
рому чтению правительство 
подготовит поправку, где речь 
пойдет о компромиссной «при-
бавке» в 3-4%. 

Вопрос не местного значения

Местное самоуправление 
переживает сложные 
времена. Централизация 
власти потребовала 
усиления соподчиненности 
на местах и постепенной 
консолидации ресурсов 
влияния в более 
высоких эшелонах 
власти. Такая модель 
заглушила развитие 
инициативы и привела 
к явным противоречиям 
с первоначальными 
целями 131-го 
Федерального закона. 
Об этом шла речь 
18 сентября на семинаре 
в Архангельске, 
организованном Фондом 
Фридриха Науманна 
и Фондом «Общественная 
альтернатива».

Некоторые итоги реформы в рам-
ках 131-го Федерального закона пы-
тался обрисовать директор межо-
траслевого Института коммуналь-
ных стратегий, экс-депутат Гос-
думы РФ Владимир БОНДАРЬ. 

Показательно, что при принятии 
закона в него было внесено рекорд-
ное для российского законодатель-
ства число поправок - более 7 тысяч, 
после утверждения - 49. А студенты 
на основе 131-ФЗ пишут рефераты по 
логике, используя основные термины 
и понятия для разбора ошибок.

Формально закон должен был 
сделать власть ближе к людям, укре-
пить финансовую базу МСУ и обеспе-
чить самостоятельность муниципаль-
ных образований. Один из главных 
парадоксов  - де-юре поселения по-
лучили практически равные права с 
районами, но по факту  их самостоя-
тельность жестко ограничивается фи-
нансами, спускаемыми из районов. 

«Во многих регионах мы наблю-
даем доминирование одной власти 
над другой. И зачастую  высшее ру-
ководство региона влияет не только 
на финансовое благосостояние ор-
ганов местного самоуправления, а 
даже пытается диктовать порядок 
трудового режима. Например, про-
ходила информация о том, что якобы 
в Челябинской области  главы адми-
нистраций сдают свои загранпаспор-
та в областную администрацию», - го-
ворит Владимир Бондарь. 

НЕОБЯЗАТЕЛЬНЫЕ 
ОБЯЗАТЕЛЬСТВА

Источники собственных ресур-
сов для бюджетов ограниченны, и в 
этом большая проблема местного 
самоуправления. Казалось бы, при 
таком подходе государство должно 
и полномочий давать на местах со-
образно имеющимся средствам. Но 
оно, наоборот, нагружает МСУ обя-
зательствами -  и расходы с каждым 
годом растут.

Стремление прописать от А до 
Я кто за что отвечает идеально раз-
ве что на бумаге. Список полномо-
чий постоянно меняется и размывает 
обязательства между государством 
и различными уровнями МСУ. В ре-
зультате доходит до абсурда - глава 
поселения для фельдшерского пун-
кта не может купить даже ведро. 

«Печальный пример - пожары. 
Исторически тушением огня занима-
лись на местах. Сейчас же если что-
то загорелось - нужно срочно вызы-
вать вертолет МЧС, звонить чуть ли 
не самому министру МЧС Шойгу», - 
иронизирует Владимир Бондарь.

ФИНАНСЫ ПОЮТ РОМАНСЫ

Изначально 131-ФЗ  предполагал 
дробление территорий на множество 
сельских поселений, городских окру-
гов, муниципальных районов... Так, в 
Архангельской области было образо-
вано  229 муниципальных образова-
ний: 7 городских округов, 19 муници-
пальных районов, 24 городских и 179 
сельских поселений. Но идея прибли-
зить доступ населения к органом МСУ 
столкнулась с рядом проблем.

Реформа доказала, что на ло-
кальном уровне органы МСУ не спо-
собны решать вопросы местного 
значения. Как правило, там нет сво-
их производств, ресурсной базы, а 
значит, и  возможности собирать на-
логи. При этом на содержание адми-
нистраций нужны средства, которые 
порой составляют более половины 
расходов местной казны. Да и уро-
вень квалификации местных специ-
алистов зачастую оставляет желать 
лучшего. 

Выход - укрупнение муниципаль-
ных образований и сельских поселе-
ний. Этот процесс инициирован и в 
Архангельской области. Кроме того, 
сейчас в ФЗ №131 во втором чтении 
готовятся к рассмотрению поправ-
ки о возможности совмещения функ-
ций районной администрации и ад-
министрации поселения - районно-
го центра. 

И все же самая острая проблема 
для местного самоуправления - де-
нежная. Если обратиться к цифрам 
статистики, они покажут, что объем 
налоговых поступлений, собранных, 
например, в Архангельске в бюдже-
ты всех уровней, имеет тенденцию 

к устойчивому росту. В 2006 году в 
столице Поморья собрали 10,4 млрд 
рублей, а в 2009-м - почти 27 млрд. 
При этом налоговых доходов в бюд-
жете остается менее 4 млрд рублей. 
Остальное «уходит».

Поэтому вопросы выравнивания 
бюджетной обеспеченности (у кого 
«отобрать», а кому добавить) всег-
да сопровождаются ожесточенны-
ми дискуссиями в региональных пар-
ламентах и нередко сопровождают-
ся конфликтами между мэрами и гу-
бернаторами. Но ладно, если бы все 
ограничивалось бюджетом. Насту-
пление «сверху вниз» идет и на иные 
ресурсы. Например, Архангельск 
давно лишен права самостоятельно 
распоряжаться землей - эти полно-
мочия переданы на уровень субъек-

та РФ, что предусмотрено действу-
ющим законодательством. 

Местному самоуправлению при-
ходится бороться со стремлением 
вышестоящей власти сконцентриро-
вать ресурсы наверху, а ответствен-
ность переложить вниз. Таким обра-
зом, реформа столкнулась с главным 
противоречием: местное самоуправ-
ление - это САМОуправление теми 
ресурсами, которые имеются на ло-
кальной территории. А если их нет, о 
какой «самоуправляемости» может 
идти речь?

КТО «НОСИТЕЛЬ» ИНТЕРЕСА?

«Мы можем сколь угодно долго 
рассуждать на тему «справедливо-
сти» формирования бюджета, но есть 
объективная реальность - членам об-
щества глубоко наплевать, есть ли 
у них бюджет и какой он», - считает 
экс-депутат Архангельского го-
родского Совета, политик Алек-
сандр ИВАНОВ. 

По его мнению, бюджет не вос-
принимается гражданами как свой, 
как ресурс, которым можно управ-
лять. Население не видит реальной 
возможности влиять на решение во-

просов местного значения, об отсут-
ствии мотивации, в частности, сви-
детельствует и низкая явка избира-
телей на выборах.

По мнению политика, сегодня 
в 450-тысячном городе очень мало 
собственников, которые обладают 
реальным ресурсом. И как раз са-
мая активная их часть работает над 
бюджетом, пытается решать вопро-
сы местного самоуправления. 

«Допустим, мы приобретем до-
полнительные полномочия, испра-
вим 131-й закон, сделаем его идеаль-
ным. А кому это надо? И без этого все 
вопросы заинтересованными людь-
ми решаются нормально. Процедуры 
финансовые затачиваются под воз-
можности и интересы тех, кто об-
ладает ресурсами», - считает Алек-
сандр Иванов. 

По словам Иванова, согласно Ев-
ропейской хартии местного само-
управления основой МСУ должен яв-
ляться представительный орган, то 
есть те, кого делегировали люди, кто 
имеет право утверждать программы, 
формировать бюджет, причем не 
просто поднятием рук, а под  свою 
ответственность. При этом Иванов 
подчеркнул, что за 26 лет работы во 
власти убедился, что цель любого чи-
новника - личная безопасность, а не 
интересы населения. И лишь волей 
представительного органа эту цель 
не изменить. 

ОБРАТНЫЙ ЭФФЕКТ

Концепция реформы  местного 
самоуправления подразумевала ав-
тономизацию МСУ от  госвласти, что 
в принципе соответствовало децен-
трализационному тренду, наблюда-
ющемуся в большинстве стран мира. 
Однако эта западная тенденция во-
шла в противоречие с процессами 
централизации власти в стране. Соз-
дание вертикали объясняли укрепле-
нием государственности, повышени-
ем управляемости... 

В регионах ресурсы и властные 
рычаги оказались по факту скон-
центрированы в руках региональ-
ных властей, а также зависимых от 
них руководителей районов. Мест-
ные элиты во многом лишены сти-
мулов и возможностей для эффек-
тивного управления и включения в 
процессы модернизации страны, а 
у населения практически отсутству-
ет мотивация активно участвовать в 
самоуправлении. 

Елена СВЕТЛИЧНАЯ

главный редактор

БК

Äåöåíòðàëèçàöèÿ èëè öåíòðàëèçàöèÿ?
Основой демократического государства является местное са-

моуправление. Именно на этом уровне создается первичное влия-
ние граждан на формирование политики. Этот посыл прозвучал в 
выступлениях на семинаре в Архангельске руководителя филиала 
Фонда Фридриха Науманна в России Саши ТАМА и президента Фон-
да «Общественная альтернатива» Михаила КАСЬЯНОВА.
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Мастер-класс

Для любителей суши! ■
Хорошая новость для ценителей японской кухни. 

Теперь отведать вкуснейшие суши и роллы можно в 
чайной «Шелк». Здесь же вы сможете научиться го-
товить традиционные японские блюда своими рука-
ми. Мастер-класс суши-бара проводит шеф-повар 
японской кухни Московского Дома Ресторатора Ев-
гений Манжиев. 

В программе мастер-класса:
• история возникновения суши; 
• нигири суси; • гунканы суси; 
• маки суши; • ура маки; • сашими;
• технология нарезки морепродуктов;
• варка риса по японской технологии.
Шеф-повар ответит на любые интересующие вопро-

сы про ваши любимые суши, их состав и способ приго-
товления. 

Программа рассчитана на 10 академических часов. 
За это время вы поймете, что готовить суши легко, осо-
бенно нигири, научитесь сервировать стол и виртуозно 
владеть палочками. 

Прохождение тренинга по приготовлению суши от-
крывает возможность радовать себя, свою семью и дру-
зей приготовленными самостоятельно суши и роллами, 
которые вкуснее многих купленных или ресторанных.

Стоимость семинара - 7000 рублей.
Запись в группу по телефону: 8-902-504-37-00.

Реклама

Кадровая политика: Область сделала госзаказ

Казусы: Геральдический совет не утвердил флаг Архангельской области

Продавцов станет меньше
В Архангельской области принят новый госзаказ 
на подготовку рабочих кадров и специалистов  начального 
и среднего профессионального образования. Впервые 
региональный госзаказ учитывает реальные потребности 
экономики и социальной сферы на три года вперед.

В этом году к формированию госза-
каза были привлечено не только агент-
ство по труду и занятости населения, 
но и министерство экономического 
развития Архангельской области. Эко-
номисты сделали среднесрочный про-
гноз потребности в трудовых ресурсах 
на основе специальной методики, раз-
работанной Петрозаводским государ-
ственным университетом для регионов 
России по заказу Министерства обра-
зования и науки РФ.

Архангельская область впервые 
утвердила госзаказ три года назад. В 
2010-м на подготовку рабочих и специ-
алистов из регионального бюджета вы-
делен 1 млрд 600 тысяч рублей. 

Опыт показал, что нынешняя систе-
ма не обеспечивает связи госзаказа с 
реальными потребностями экономики 
и социальной сферы области. Факти-
чески госзаказ формировался по за-
явкам учебных заведений. Поэтому 
губернатор Илья МИХАЛЬЧУК еще в 
конце прошлого года поставил зада-
чу изменить сам подход к формирова-
нию госзаказа и рационально расходо-
вать областные средства на подготов-
ку тех рабочих и специалистов, в кото-
рых действительно нуждаются работо-
датели и регион.

Проект госзаказа на 2011 год су-
щественно отличается от госзаказов 

предыдущих лет. В нём учтены демо-
графическая ситуация, состояние рын-
ка труда, потребность работодателей в 
кадрах, социальный заказ и возможно-
сти образовательных учреждений на-
чального (НПО) и среднего професси-
онального образования (СПО).

В учебные заведения НПО и СПО в 
2011 году планируется принять более 
7 тысяч человек, в том числе в профес-
сиональные училища области - около 
4500 абитуриентов, в техникумы и кол-
леджи — свыше 2600, что на 860 чело-
век меньше, чем в прошлом году.

«Это связано в первую очередь с 
демографической ситуацией. По про-
гнозам, к 2020 году население сокра-
тится на 200 тысяч человек. Мы уже 
сейчас ощущаем нехватку потенци-
альных абитуриентов. Учитывались и 
вопросы, связанные с трудоустрой-
ством выпускников, так как нет смыс-
ла готовить кадры по тем специально-
стям, которые не востребованы», — по-
яснил министр образования, науки 
и культуры Архангельской области 
Илья ИВАНКИН.

Так, из проекта госзаказа на 2011 
год исключены четырнадцать профес-
сий НПО и семь специальностей СПО. 
Кроме того, часть образовательных 
программ будет сокращена. 

Меньше будут набирать парикма-
херов, проводников, продавцов, авто-
механиков, слесарей по ремонту авто-
мобилей, мастеров лесного хозяйства. 
Сократится прием на такие специаль-
ности, как «Бухгалтерское дело», «Ме-
неджмент», «Товароведение и экспер-
тиза качества потребительских това-
ров», «Компьютерные системы и ком-
плексы».

Вместе с тем, учитывая потребно-
сти экономики и социальной сферы 
Архангельской области, в проект гос-
заказа введены дополнительные про-
граммы по 12 профессиям начально-
го и 18 специальностям среднего про-
фессионального образования, а также 
увеличен прием по ряду основных об-
разовательных программ. Экономике 
области потребуется больше судовых 
слесарей-монтажников и электромон-
тажников, педагогов дополнительно-
го образования, механизаторов сель-
ского хозяйства, других рабочих и спе-
циалистов.

Флаг сдали без боя
Геральдический совет при Президенте РФ 
принял решение отказать в государственной 
регистрации флага Архангельской области, 
утвержденного областным Собранием депутатов 
в сентябре 2009 года. Отсутствие флага в Государственном 
геральдическом регистре свидетельствует о том, 
что право региона на использование и владение 
символом «в федеральном масштабе» не подтверждено 
и флаг не вписывается в единую государственную политику 
в сфере геральдики.

Флаг Архангельской 
области не внесен в Госу-
дарственный геральдиче-
ский регистр  -  Геральди-
ческий совет РФ категори-
чески отказался вносить 
флаг в предложенном вари-

анте из-за двойной гераль-
дической узурпации - со-
вмещения полотнища ГО-
СУД АРСТВЕННОГО фла-
га Военно-морского фло-
та РФ (Андреевского фла-
га) с гербом Архангельской 
ГУБЕРНИИ. Совет указал на 
недопустимость присвое-
ния военно-морского фла-

га России «рядовой» обла-
стью, а также указал на не-
возможность употребле-
ния на флаге (и некоррект-
ность его употребления во-
обще) герба ГУБЕРНИИ в ка-
честве герба ОБЛАСТИ, ко-
торый также не внесен в Го-
сударственный геральдиче-
ский регистр РФ. 

Эту информацию «Биз-
нес-классу» со ссылкой на 
источники в Геральдическом 
совете при Президенте РФ 
подтвердил представитель 
Союза геральдистов Рос-
сии в Архангельской обла-
сти Евгений БЕЛЬКОВ.  Со-
ответствующее решение Со-
вет принял еще в июне 2010 
года.

Напомним, флаг Ар-
хангельской области был 
утвержден областным Со-
бранием депутатов ровно 
год назад. Наш регион был 
одним из двух последних в 
России, где не было офици-
ального символа государ-
ственной власти. 

Отсутствие свидетельства о 
внесение флага в Государствен-
ный геральдический регистр не 
запрещает использовать гос-
символ. По законодательству 
всякий знак является действу-
ющим с момента его принятия 
местным актом. Внесение знака 
в Государственный геральдиче-
ский регистр не является фак-
том утверждения или вступле-
ния знака в силу. 

«Нас обвиняют в геральди-
ческой «узурпации». Во-первых, 
в том, что мы совместили го-
сударственный флаг морско-
го флота и герб Архангельской 
губернии. Но это не запрещено. 
Во-вторых, в том, что «рядовая» 
губерния «присвоила» изобра-
жение военно-морского флага. 
А у нас что, есть «не рядовые» 
области? Все субъекты Россий-
ской Федерации обладают рав-
ными правами. И третье обвине-

Ñïðàâêà ÁÊ
Государственный геральдический регистр Рос-

сийской Федерации ведется Геральдическим сове-
том на основании Указа Президента Российской Фе-
дерации от 21.3.1996 №403 (в редакции Указа Прези-
дента Российской Федерации от 25.9.1999 №1273) и 
является единым учетным документом РФ, создан-
ным с целью систематизации существующих госу-
дарственных и территориальных геральдических 
знаков, создания единого информационного поля 
существующих геральдических знаков и обеспече-
ния их защиты. 

Всякий знак является действующим с момента его 
принятия местным актом. Внесение знака в Государ-
ственный геральдический регистр не является актом 
утверждения или вступления знака в силу. 

Рита ИЛЬИНА

журналист

БК
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Магазин подожгли в третий раз ■
В Архангельске совершен третий по счету поджог ма-

газина «Домострой». Как отмечают в пресс-центре ГУ 
МЧС России по Архангельской области,  ранее «Домо-
строй» поджигали по похожей схеме 4 ноября 2005 года 
(тогда ущерб составил свыше миллиона рублей) и 18 
февраля 2010 года (ущерб около 500 тысяч рублей). 

Газоанализатор показал наличие паров бензина. После 
последнего пожара в феврале этого года владелец защи-
щал окна магазина и сеткой, и специальной защитной плен-
кой, но и это не помогло. 

Сейчас предприниматель в очередной раз подсчитыва-
ет убытки, материалы дела о поджоге готовятся к переда-
че в следственные органы.

Названы лучшие бренды ■
В рамках деловой части Маргаритинской ярмар-

ки состоялось подведение итогов конкурса «Лучший 
бренд года». 

Как сообщили в пресс-службе областного правитель-
ства, золотым призером конкурса в номинации «Новация» 
был признан бренд компании «Социальная служба «Уча-
стие» (руководитель ШУРАКОВА Е.А.). Компания предостав-
ляет услуги социального ухода. 

В номинации «Гордость Поморья» победителем стал 
бренд компании «Микс» (руководитель БУРЛАК О. И.). Основ-
ной задачей компании является сохранение поморских тра-
диций в питании и старинных рецептов Русского Севера. 

Золотым призером конкурса в номинации «Стабиль-
ность» был признан бренд компании «Архангельское агент-
ство поддержки предпринимательства «Бинар» (руководи-
тель ПОПОВА Е.В.). Агентство оказывает консультационные 
и информационные услуги предпринимателям. 

Серебряным призером стал бренд компании «Геракл» 
(руководитель СЛОТИН В. В.), занимающейся внедрением 
безопасных технологий по переработке отходов.

Новый ГОСТ по охране труда ■
Мэрия Архангельска приглашает на «круглый стол» 

по охране труда на малых предприятиях. 

«Круглый стол» с руководителями и специалистами по 
охране труда по вопросам применения ГОСТа Р 12.0.009-
2009 «ССБТ. Система управления охраной труда на малых 
предприятиях. Требования и рекомендации по примене-
нию», введенного в действие с 1 июля 2010 года, состоит-
ся 29 сентября в 14 часов в мэрии Архангельска (пл. Лени-
на, 5, каб. 328).

Телефоны для справок: (8182) 607-294, 607-289

Заплатить по договору  ■
лизинга поможет бюджет

Министерство экономического развития Архангель-
ской области до 1 октября 2010 года продолжает при-
ем заявок на участие в конкурсе на субсидирование ча-
сти лизинговых платежей по договорам лизинга.

Субсидия предоставляется в размере не более 2/3 став-
ки рефинансирования ЦБ РФ, действующей на дату упла-
ты лизинговых платежей. Возмещению подлежит часть за-
трат по уплате лизинговых платежей, начисленных по до-
говору лизинга и уплаченных субъектом малого или сред-
него предпринимательства лизинговой организации в те-
кущем финансовом году. Период возмещения части лизин-
говых платежей не может превышать 12 месяцев.

Телефоны для справок: (8182) 288-379, (8182) 288-533.

Новости

Виктор ОРЕФЬЕВ

журналист

БК
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Управдом: Полезно знать, за что с вас требуют деньги

Куда уходят киловатты?
С начала 2010 года в Архангельске 
повсеместно устанавливаются 
общедомовые приборы учета 
расходования электроэнергии. 
При этом сплошь и рядом 
возникают ситуации, когда 
квартирный счетчик показывает 
одно, а в квитанции жильцы видят 
намного большую сумму. 

Эта разница складывается не только из того, 
что «съедают» лифты и лампочки в подъездах. Ча-
сто имеет место банальное воровство электро-
энергии. До недавнего времени оплата обще-
домовых нужд была головной болью управляю-
щих компаний. Теперь эта строка перекочева-
ла в квартирные квиточки и вызвала волну воз-
мущения.

Решение было заведомо непопулярным. Ког-
да подобную схему оплаты электроэнергетиче-
ского «общака» ввели на Сахалине, народ взялся 
за молотки и поколотил домовые счетчики. Одна-
ко пользы от этого не было никому - одни расходы. 
Лучше разобраться, за что и сколько теперь надо 
платить и как без нарушений сэкономить.

Там, где доля ОДН в общей сумме расхода 
электроэнергии не превышает 10-15%, жильцы 
зачастую не обращают на нововведение особо-
го внимания. Однако есть такие дома, в которых 
ОДН достигает 40% и более. Это характерно, в 
частности, для домов тамбурного типа с закрыты-
ми площадками. Лампочки в подъездах там обыч-
но горят сутками. Кроме того, в этих домах люди 
привыкли, что щитки не на виду, и некоторые не 
считают за грех подключиться в обход счетчика. 

Другой пример - деревянные дома, в кото-
рых нет центрального отопления. Покупать дрова 
многие жильцы уже давно перестали, потому что 
это дорого и хлопотно. Стало проще поставить 
обогреватели - «лучше» всего в обход счетчика. 
Однако сейчас люди начали понимать, что если 

раньше таскали электроэнергию - по их пред-
ставлению - у государства, которое им и так «по 
гроб жизни должно», или у некоего энергетиче-
ского «монстра», который ворочает миллиардами, 
то теперь они воруют у соседей и у самих себя.

Соседям, в свою очередь, прежде и дела до 
этого не было, а теперь, того и гляди, придут раз-
бираться. Ставит, скажем, человек себе в квар-
тиру современный двухтарифный счетчик: хочет 
платить меньше, но честно. Однако получается, 
что он платит еще и за дядю Васю, у которого в 
каждой комнате - по обогревателю, а счетчика 
нет и начисления идут по нормативу.  

Размер ОДН во многом зависит от нормаль-
ной работы приборов учета потребления элек-
троэнергии. В центре Архангельска за этим еще 
как-то следят, а вот на окраинах - полный бес-
порядок: где-то счетчики давно утрачены, где-

то закончился срок госповерки. Замена ведется, 
но крайне медленно. При этом одна она большо-
го эффекта не даст, если в доме останутся ста-
рая проводка, старые щитки, не найденные «ле-
вые» подключения... 

Вот уже несколько лет в Архангельске работа-
ет ООО «Эртрейд», специализирующееся на ана-
лизе показаний приборов учета и обследовании 
домов на предмет потерь электроэнергии. Дого-
воры с ней заключили уже 7 управляющих компа-
ний, а это 375 домов в разных округах города. 

«У нас создана служба контролеров: снимаем 
показания счетчиков и отправляем эти данные в 
сбытовую компанию, - рассказывает директор 
«Эртрейда» Павел ГАЛКИН. - Однако это да-
леко не все. До недавнего времени, чтобы полу-
чить подробный расчет по тем же ОДН, жильцам 
нужно было каждый раз писать заявления в «Арх-
энергосбыт» и ждать ответа. «Эртрейд» сделал 
эту систему открытой: мы параллельно делаем 
проверочный расчет ОДН и публикуем на своем 
сайте www.ertrade.ru. Другой логичный шаг про-
диктован многочисленными обращениями жиль-
цов, которые даже не просят, а требуют объяснить, 
откуда берутся такие суммы и как контролировать 
эти начисления. Мы начали проводить обследо-
вания жилых домов, в ходе которых не раз всплы-
вали случаи с ошибками в расчетах, неисправно-
стями в приборах учета, а также факты воровства 
электроэнергии на крупные суммы». 

Также проводятся обследования и квартир-
ных счетчиков. Недавно в ходе осмотра внешне 
благополучного дома были получены результаты, 
поразившие даже специалистов. Из всех счетчи-
ков там нормально функционируют менее тре-
ти. Большинство работают с недопустимыми по-
грешностями, причем пятая часть счетчиков не-
доучитывают электроэнергию на 50% и более. 

Становится очевидным, что без комплексно-
го обследования дома говорить о повышении его 
энергоэффективности преждевременно.

 ООО «Эртрейд», Тел. (8182) 45-14-04

Реклама

Совет аудитора: Правильно отражаем баланс НДС

Êàê ïðàâèëüíåå 
îòðàçèòü 
â áàëàíñå 
ÍÄÑ «àâàíñû 
ïîëó÷åííûå»?

В процессе своей 
деятельности многие 
предприятия получают 
от своих покупателей 
предоплаты (авансы 
полученные), которые 
увеличивают налоговую 
базу НДС. Из аудиторского 
опыта видно, что организации 
часто неправильно отражают 
в активе своего баланса 
сумму сальдового остатка 
по счету 76АВ «НДС 
по авансам полученным».

Как обычно складывается ситуация? 
Организация получает от своего покупате-
ля предоплату и отражает её в своем учете 
проводкой Д-т 51 «расчетный счет» К-т 62 
«Расчеты с покупателями и заказчиками». 
Поскольку эта операция увеличивает наши 
обязательства перед бюджетом по НДС, то 
бухгалтер начисляет сумму НДС, подлежа-
щего уплате в бюджет по этому полученно-
му авансу «условной» внутренней провод-
кой Д-т 76АВ «НДС по авансам полученным» 
К-т 68 «Расчеты по НДС». 

Причем замечу, что делать эту провод-
ку необходимо по каждому факту получе-
ния предоплаты. И если до конца отчетно-
го периода компания не успела реализовать 
покупателю, перечислившему нам аванс, 
свою продукцию, то, значит, у неё на счете 
76  «НДС по авансам полученным» по состо-
янию на отчетную дату «зависнет» дебито-
вое сальдо. Поскольку оно записано по де-
бету счета 76 «Расчеты с разными дебито-
рами и кредиторами», то возникает обман-
чивое ощущение, что оно является дебитор-
ской задолженностью. 

Отражать информацию, накопленную по 
счету 76АВ в строке баланса 240 «Дебитор-
ская задолженность», будет ошибкой. При-
чина в том, что эта сумма по своей эконо-
мической сути не является дебиторской за-
долженностью как таковой, а является все-
го лишь результатом внутренней «учетной» 
записи. Это скорее исключение из правил, 
чем правило. 

Применение нами счета 76АВ по дебе-
ту в данном случае совсем не означает, что 
эту сумму вообще кто-то должен. Дебитора 
в данном случае не возникает, т.к. очевидно, 
что организации эти деньги в этот момент 
никто не должен.

Бухгалтеры прекрасно знают, что после 
отгрузки товара покупателю мы начислим 
этот НДС к уплате в бюджет заново, но толь-
ко уже по другому объекту налогообложе-
ния – реализация. И тут же после этого орга-
низация получит право САМОСТОЯТЕЛЬНО  
сторнировать (т.е. убрать) начисление НДС 
по объекту налогообложения  - авансы. Т.е. 
эту дебиторскую запись по счету 76АВ, сде-
ланную ранее, организация сама же и убе-
рет из своего учета.

Вывод: эту сумму правильнее показы-
вать в строке баланса 270 «Прочие оборот-
ные активы». Или - как еще один вариант – 
показывать ее в балансе отдельно (если «по-
лученные авансы» для вашей компании при-
вычное дело, а также если эта строка имеет 
большой удельный вес в структуре баланса 
и превышает критерий существенности). Т.е. 
рекомендую отдельно вводить строку «НДС, 
начисленный к уплате в бюджет по авансам 
полученным». 

В с е  э т о  н е о б х о д и м о  с  о д н о й -
единственной целью – достоверно пока-
зать реальную структуру имущественного 
состояния предприятия в его финансовой 
отчетности.  

Николай НЕКРАСОВ,
генеральный директор 
ООО «Аудиторская 
фирма «БЭНЦ»

Вам должны? Это иллюзия

ние - якобы неправомерное ис-
пользование герба Архангель-
ской губернии. С этим я тоже ка-
тегорически не согласен. Суще-
ствовала Архангельская губер-
ния, сейчас это Архангельская 
область - тут нет исторических 
или каких-то других противоре-
чий», - считает депутат Алек-
сандр ШАШУРИН. 

По его словам, с юридиче-
ской точки зрения к процессу 
принятия флага никаких претен-
зий быть не должно. Был кон-
курс, проекты широко обсужда-
лись, проводились парламент-
ские и общественные слушания. 
Все, кто хотел принять участие, 
высказаться, имели такую воз-
можность. Депутат считает, что 
работа с геральдическим сове-
том носит уведомительный ха-
рактер. По существу же приня-
тие флага - право субъекта Фе-
дерации.
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Малый бизнес

Анастасия СЕРГЕЕВА - экономист 
ПО «Севмаш». Шутит, что и сама 
«не заметила», как стала еще 
и известным в городе мастером 
по изготовлению необычных мягких 
игрушек. Основную и очень любимую 
работу Анастасия оставлять 
не собирается. Только теперь у нее есть 
еще и свой бизнес, вырастающий 
из маленькой домашней мастерской. 

«Виновникам» этих перемен недавно исполнилось три 
года. Став мамой двойняшек — Даши и Савелия — Анаста-
сия решила однажды сделать им для игры что-нибудь ори-
гинальное и достала подзабытую швейную машинку. 

«Если честно, я не помню ничего особенного о том, как 
научилась шить, - рассказывает она.  - На бабушкиной швей-
ной машинке в детстве из любопытства стачивала кусоч-
ки ткани, потом в школе и будучи студенткой делала для 
себя несложные вещи. На курсы кройки и шитья ходила, но 
быстро потеряла к ним интерес. А тут сделала детям про-
стую пирамидку, наполненную крупой и горохом, и так увле-
клась! Начала фантазировать, создавать другие игрушки: 
башенка-радуга, разборная мягкая машинка «Бибика», гу-
сеница Нюра...» 

Все получалось как бы само собой. Таксика, например, 
попросила сделать знакомая девушка - для своего сына. 
Увидела в журнале, что можно на длинную игрушечную со-
бачку сшить разноцветные ошейнички и пришла с этой иде-
ей к Насте. В той модели все ошейнички крепились при по-
мощи липучки, а Анастасия придумала разные застежки, 
чтобы малыш мог не только изучать цвета, но и трениро-
вать пальчики, стараясь их снять или расстегнуть. Так по-
степенно набралось с десяток разработок. 

«Сначала шила для своих детей, потом для друзей и зна-
комых... Чуть больше года назад начала делать игрушки 
на заказ. Появились покупатели в Северодвинске, потом 
в других городах. Кроме того, мои игрушки используют на 
занятиях педагоги студий детского развития «Теремок» и 
«Радуга». Обращаются и педагоги из Архангельска», - про-
должает Анастасия. 

Недавно она заявилась на конкурс, организованный ре-
гиональным министерством экономического развития для 
поддержки начинающих предпринимателей. Заказчики не 
остались в стороне: руководители «Теремка», «Радуги» и се-
веродвинского семейного психологического центра «Раз-
витие» написали хорошие отзывы о ее творениях. Проект 
открытия «игрушечной» мастерской под названием «Радуга 
детства» получил грант в рамках областной программы. 

Бизнес-план рассчитан на 200 тысяч рублей, 90% из ко-
торых — субсидия. Четверть этой суммы уйдет на закупку 
материалов, примерно столько же - на оборудование и ин-
струменты. Оставшихся денег, по расчетам, должно хва-
тить на рекламу, аренду помещения и выдачу зарплаты ра-
ботникам на тот период, пока не наладятся продажи. Впе-
реди у Анастасии важный экзамен — получение сертифи-
ката о соответствии игрушек санитарно-эпидемическим и 
гигиеническим требованиям. 

«Очень хочется делать не только мягко-набивные игруш-
ки, но и развивающие коврики, -  говорит она. - Заказчи-
ки, бывает, подбрасывают хорошие идеи: просят, напри-
мер, сшить перчаточный кукольный театр. Есть на примете 
интернет-магазины, студии детского развития, частные за-
казчики. Собираюсь предложить детским садам приобре-
тать мои изделия в качестве методических пособий».  

Дарья ЕМЕЛЬЯНОВА

журналист

БК
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Общество: В Архангельске отказались регистрировать объединение  

Старый взгляд 
на новый ракурс

Управление 
Министерства 
юстиции 
по Архангельской 
области и 
НАО отказало 
общественной 
организации 
«Ракурс» 
в регистрации 
нового устава. 
Дело можно 
было бы назвать 
рядовым, если 
бы не одно «но» 

- организация 
намерена 
официально 
поддерживать 
и защищать 
интересы ЛГБТ-
сообщества 
(лесбиянок, 
гомосексуалистов, 
бисексуалов, 
трансгендеров). 
Если «Ракурсу» 
удастся отстоять 
свои права в 
суде, Архангельск 
войдет в первую 
пятерку городов, 
где юридически 
зарегистрированы 
и активно работают 
организации, 
защищающие 
права сексуальных 
меньшинств.

Архангельская регио-
нальная общественная орга-
низация содействия женщи-
нам «Ракурс» действует три 
года. Весной члены правле-
ния приняли решение заре-
гистрировать новый устав - 
фактически «Ракурс» уже 
оказывает поддержку ЛГБТ, 
однако юридически это не 
закреплено. Обратившись 
в региональное управле-
ние Минюста, «Ракурс» по-
лучил отказ, который попы-
тался оспорить в Октябрь-
ском районном суде Архан-
гельска. 22 сентября суд вы-
нес решение - в удовлетво-
рении требований «Ракурсу» 
отказать...

ЗАПОДОЗРИЛИ 
В ЭКСТРЕМИЗМЕ

В своих доводах управ-
ление Минюста сослалось 
на то, что цели нового устава 
«направлены на пропаганду 
нетрадиционной сексуаль-
ной ориентации - отрицание 
роли семьи в обществе и 
противоречат основам нрав-
ственности», а также «оскор-
бляют религиозные чувства 
верующих». 

Так чиновники трактуют 
задачи «Ракурса»: «повыше-
ние уровня правовой и ген-
дерной культуры», «распро-
странение информации о 
своей деятельности, в том 
числе в СМИ», «содействие 
организации и проведению 
международных программ, 
конференций, симпозиумов, 
семинаров для достижения 
целей организации». А цели 
в уставе фактически две - 

защита человеческого до-
стоинства, прав и законных 
интересов жертв гомофо-
бии и дискриминации в свя-
зи с сексуальной ориентаци-
ей и гендерной идентично-
стью, а также социально-
психологическая и культур-
ная поддержка и адаптация 
ЛГБТ. 

Представители Мин-
юста полагают, что в пред-
лагаемом варианте деятель-
ность «Ракурса» будет на-
правлена на пропаганду не-
традиционной сексуальной 
ориентации, что в свою оче-
редь расценивается не ина-
че как посягательство на га-
рантируемые и охраняемые 
государством институты се-
мьи и брака, что может по-
влечь возбуждение соци-
альной ненависти и враж-
ды. Цели объединения на-
правлены на разжигание со-
циальной розни между гете-
росексуальными и гомосек-
суальными лицами, что мо-
жет трактоваться как экс-
тремистская деятельность, 

- считают в Минюсте.
Кроме того, регистриру-

ющий орган в своем отказе 
сослался на то, что если в 
организацию могут вступать 
как гетеросексуальные, так 
и гомосексуальные лица, это 
свидетельствует о неравном 
положении членов объеди-
нения. Ведь традиционное 
секс-большинство не может 
в этом случае рассчитывать 
на защиту. 

В ПОИСКАХ 
ЗДРАВОГО СМЫСЛА

«Вся суть отказа реги-
стрировать новый устав «Ра-
курса» сводится к тому, что 

ЛГБТ-организации в Архан-
гельской области вообще 
не должны существовать, - 
убеждена председатель 
правления АРОО «Ракурс» 
Татьяна ВИННИЧЕНКО. - Од-
нако Федеральный закон «Об 
общественных объединени-
ях» запрещает отказывать в 
госрегистрации по мотивам 
нецелесообразности». 

По мнению представите-
лей «Ракурса», в управлении 
Минюста допустили вольное 
трактование нового устава. 
Из документа вовсе не сле-
дует, что организация наме-
рена пропагандировать не-
традиционную любовь и тем 
самым отрицать роль семьи 
в обществе. 

«По сути цели «Ракур-
са» направлены на разви-
тие терпимости и толерант-
ности к ЛГБТ, которые яв-
ляются частью общества», - 
говорит адвокат Дмитрий 
БАРТЕНЕВ (Адвокатская 
палата Санкт-Петербурга). 
Он представляет интересы 
«Ракурса» в суде. 

По мнению адвоката, от-
каз принять новую редакцию 
устава организации - это 
очевидная дикриминация 
Минюстом людей на осно-
вании их сексуальной ори-
ентации, как самих членов 
«Ракурса», так и тех, чьи пра-
ва они хотят защищать. Речь 
идет о нарушении права на 
объединение и права на вы-
ражение собственного мне-
ния ЛГБТ-меньшинством. 

«Государство не долж-
но ограничивать регистра-
цию общественных объеди-
нений, кроме того, оно обя-
зано предоставлять защиту 
сексуальным меньшинствам, 

которые подвергаются наси-
лию, унижению и дискримина-
ции. Соответствующий принцип 
заложен в рекомендациях Сове-
та Европы и Комитета по правам 
человека ООН. Дискриминация 
в связи с сексуальной ориента-
цией осуждается нормами меж-
дународного права, в создании 
которых Россия также принима-
ла участие», - говорит Дмитрий 
Бартенев. 

«В отзыве Минюста гово-
рится о том, что однополые от-
ношения приводят к вырожде-
нию нации. Однако в настоящее 
время существуют и создаются 
организации, осуществляющие 
аборты, что тоже, если прово-
дить аналогию с позицией Мин-
юста, ведет к вырождению на-
ции и может быть расценено как 
экстремистская деятельность, - 
приводит пример юрист АРОО 
«Ракурс» Наталья ЕРЁМЕНКО. 

- А угроза со стороны ЛГБТ су-
веренитету России, о которой 
говорил Минюст, это вопиющая 
безграмотность чиновников, 
которые используют красивый 
термин вместо формулирова-
ния четких правовых оснований 
для отказа в регистрации уста-
ва «Ракурса». Ведь суверенитет 

- это верховенство и независи-
мость власти. Защита и помощь 
части населения (а лица нетра-
диционной ориентации состав-
ляют около 5% общества) изна-
чально не могут быть направле-
ны на подрыв суверенитета го-
сударства. Не надо забывать и 
о том, что в России создаются 
объединения для защиты прав 
осужденных, которые государ-
ством признаны преступниками 
и осуждаются обществом. При 
этом не утверждается, что дан-
ные организации угрожают су-
веренитету страны». 

Елена СВЕТЛИЧНАЯ

главный редактор

БК
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Точка зрения

  сексуальных меньшинств

Любовь АНИСИМОВА, уполномоченный 
по правам человека в Архангельской области:

Игорь КОН, доктор философских наук, 
профессор, академик Российской академии 
образования, главный научный сотрудник 
Института этнологии и антропологии РАН:

ЕСТЬ МНЕНИЕ

- Вносимые изменения в действующий устав 
АРОО «Ракурс» регламентируют деятельность со-
вершенно иного юридического лица с абсолютно 
другими целями и задачами. В данном случае, на 
наш взгляд, необходимо пройти процедуру реги-
страции вновь созданного юридического лица.

Что касается отказа в связи с несоответствием 
новой редакции устава требованиям законодатель-
ства РФ и возможным вступлением в противоречие 
с положениями Конституции РФ, здесь следует об-
ратить внимание на то, что конституционное право 
каждого гражданина на объединение предполага-
ет и возможность его ограничения в определенных 
случаях. При этом установленные ч. 5 ст. 13 Консти-
туции РФ ограничения необходимо рассматривать в 
системной связи с другими конституционными нор-
мами и принципами, которые служат выполнению 
той же задачи, прежде всего предусмотренными ч. 3 
ст. 17 Конституции, которая предписывает, что «осу-
ществление прав и свобод человека и гражданина не 
должно нарушать права и свободы других лиц», и в ч. 
3 ст. 55 Конституции РФ, которая указывает, что «пра-
ва и свободы граждан могут быть ограничены феде-
ральным законом только в той мере, в какой это было 
необходимо в целях защиты основ конституционно-
го строя, нравственности, здоровья, прав и законных 
интересов других лиц, обеспечения обороны страны 
и безопасности государства».

С данными конституционными положениями кор-
респондируют нормы международного права. Со-
гласно ст. 22 Международного пакта о гражданских 
и политических правах и п. 2 ст. 11 Конвенции о за-
щите прав человека и основных свобод, пользова-
ние правом на объединение подлежит ограничени-
ям, которые предусматриваются законом и необхо-
димы в демократическом обществе в интересах го-
сударственной (национальной) или общественной 
безопасности...

Как указывал Европейский суд по правам чело-
века, свобода объединения не является абсолют-
ной; если общественное объединение вследствие 
своей деятельности или намерений, которые она 
прямо или подразумеваемым образом заявило в 
своей программе, подвергает риску/опасности госу-
дарственные институты или права и свободы других 
лиц, а ст. 11 Конвенции не лишает государство воз-
можности защитить эти институты и этих лиц. 

Поэтому конституционное право на объедине-
ние не является абсолютным ни с точки зрения меж-
дународного, ни с точки зрения российского зако-
нодательства. А вот правомерны ли примененные в 
данном случае ограничения, решит суд.

- Согласно нормам Всемирной организации здра-
воохранения, принятым во всех цивилизованных 
странах, включая Россию (с 1999 года), существу-
ют три сексуальные ориентации — гетеросексуаль-
ная, гомосексуальная и бисексуальная, ни одна из 
них сама по себе не является патологией и не под-
лежит лечению. По данным современной науки, сек-
суальная ориентация формируется на основе опре-
деленных биологических предпосылок, но даже если 
бы она была полностью делом свободного выбора, 
ограничивать на этом основании гражданские пра-
ва личности недопустимо.

Из того, что одной из задач «Ракурса» явля-
ется защита прав ЛГБТ, управление Минюста за-
ключает, что «члены организации, не являющиеся 
ЛГБТ, не могут рассчитывать на защиту данным об-
щественным объединением человеческого досто-
инства, прав и законных интересов», усматривая 
в этом дискриминацию гетеросексуалов, «экстре-
мизм» и даже «разжигание розни». По этой логи-
ке в Архангельске не могут существовать никакие 
общественные организации, потому что каждая из 
них защищает права не человека вообще, а каких-
то конкретных социальных групп. 

В любом демократическом обществе существу-
ет множество разных ассоциаций, интересы и взгля-
ды которых зачастую резко расходятся. Открытая 
дискуссия помогает обществу лучше осознать свои 
проблемы. Экстремизму и силовым методам спо-
собствует не демократия, а блокирование законных 
интересов и дискриминация. Однополая любовь не 
является по российскому законодательству ни пре-
ступлением, ни болезнью. 

Деликатный вопрос:  России нужно определиться

дезориента
ция

Политика 
государства
в отношении 
сексуальных 
меньшинств 
зашла в тупик - 
и поддерживать 
движение ЛГБТ нельзя, 
и запретить его на корню 
слишком опасно, а какую-то 
позицию сформулировать 
все-таки необходимо. Правовое 
государство у нас как-никак, 
и рано или поздно дело дойдет 
до большого суда, где государству 
зададут этот вопрос в лоб, и оно 
должно будет без промедления 
четко и ясно на него ответить...

Во времена Фрейда под нравственным 
запретом находилось вообще всякое откры-
тое проявление сексуальности, и хотя необ-
ходимость и естественность сексуальных 
отношений никто не отрицал, говорить об 
этом вслух было, мягко говоря, не принято.

По понятным причинам это порождало 
множество проблем с душевным здоровьем 
людей, и выход из ситуации был очевиден - 
требовалось избавить общество от излиш-
него ханжества и научить говорить о сексе 
в открытую. Фрейд эту революцию начал, и 
вскоре открытое проявление сексуальности 
превратилось в социальную норму. 

Примерно ту же логику используют и ны-
нешние защитники ЛГБТ. Они мнят себя эта-
ким гендерным Гринписом и требуют спа-
сти от несправедливого притеснения сво-
их подопечных. И это было бы здорово, если 
бы отклонения в сексуальной ориентации 
были таким же естественным явлением, как 
и сама сексуальность.

Государство заинтересовано в защите 
здоровья своих граждан, в том числе и ду-
шевного, и с этой точки зрения поддержи-
вать инициативы организаций по защите 
прав ЛГБТ не вполне разумно. Как прозву-
чало на судебном процессе по делу «Ракур-
са», это ни много ни мало «угрожает сувере-
нитету РФ», поскольку ставит под удар тра-
диционную семью и укрепление преслову-
той российской государственности.

Но послать всех к черту и запретить под-
держку ЛГБТ на корню государство тоже не 
может себе позволить, и не потому, что это 
было бы неправильно, а только потому, что 
в наши смутные времена право на свобо-
ду слова и политического вероисповеда-
ния истолковывается превратно, и при лю-
бом резком движении со стороны государ-
ства у «народа» возникает автоматическая 
ответная реакция - высказать свое крайнее 
неодобрение.

Человеческий идиотизм в критической 
своей массе становится крайне опасен, и 
потому государство вынуждено действо-
вать осторожно, чтобы не создавать лишне-
го повода для формирования орущих толп 
вокруг каких-либо больных тем. 

Получается патовая ситуация - и под-
держивать движение ЛГБТ нельзя, и за-
претить его на корню слишком опасно, а 

какую-то пози-
цию сформули-

ровать все-таки не-
обходимо. Правовое 

государство у нас как-
никак, и рано или поздно 

дело дойдет до большого 
суда, где государству зада-

дут этот вопрос в лоб.
И уж если государство выби-

рает путь противодействия дви-
жению ЛГБТ, задача сводится к тому, 

как это провернуть с наименьшими поте-
рями и для самого государства, и для ка-
призного народонаселения, жаждущего ца-
ревой крови по поводу и без повода.

Можно подключить мораль и начать 
осуждать отклонения с пути истинного, как и 
пытается это делать наша местная епархия. 
И это будет самый худший из всех возмож-
ных вариантов. Нравственность как движу-
щая сила не работает. Она может заставить 
лишь скрывать истинное положение дел, от 
чего внутренний конфликт у человека только 
обостряется и ему еще больше будет хотеть-
ся отстоять свое право на инаковость. Это 
и есть путь, ведущий к революции - нрав-
ственный запрет порождает чувство стыда, 
стыд создает внутреннее напряжение, на-
пряжение ведет к бунту. Тупик.

Можно грубо и без лишних объяснений 
запретить всякие там ЛГБТ. При планомер-
ной и последовательной подготовке граж-
дан к тому, что жираф большой и ему вид-
ней, такой путь вполне имеет право на суще-
ствование. Но для наших граждан, избало-
ванных узаконенным правом влиять на го-
сударственную политику, это уже не под-
ходит. Как только политика больно ударит 
по неврозу, людские массы сразу же поле-
зут на баррикады, чтобы защитить свободу 
в своем ее понимании. 

Можно тихо и вяло спустить все на тор-
мозах - не поддерживать, но и не запрещать. 
Похоже, что примерно этой вялой полити-
ки и придерживается наше государство на 
данный момент. 

Запрет на гомосексуальные связи в со-
ответствии с общемировыми тенденциями 
снят, но однополые браки пока не узаконены. 
Этот вариант похож на откладывание про-
блемы в долгий ящик. Лодка при этом осо-
бенно не раскачивается, но и корневая про-
блема тоже не решается. Еще пока не тупик, 
но направление все то же.

Остается только одно конструктивное 
решение - образование и планомерное по-
вышение общего культурного уровня. И име-
ется в виду не то образование, которое в 
своей сути остается все тем же старым мо-
рализаторством, а настоящее, которое не 
боится смотреть правде в глаза и называть 
вещи своими именами.

Уровень общей культуры, в среднем по 
нашей общероссийской больнице, крайне 
низок, а с психологической культурой и ду-
шевной гигиеной все плохо настолько, что 
вообще не понятно, как наше государство 
еще не развалилось окончательно. Вернее, 
оно понятно - общий невроз может быть 
мощным связующим звеном, но не понят-
но, как разумное государство может делать 
ставку на невротическое единство в долго-
срочной перспективе. Это либо по недомыс-
лию, либо из нежелания заглядывать впе-
ред дальше, чем срок очередных перевы-
боров.

Полная версия статьи на www.bclass.ru

Политическая

Олег САТОВ

психолог, satway.ru

БК

МОРАЛЬ И ПРАВО

Жить по законам не позво-
ляют моральные принципы – 
это суждение четко рисует 
суть правового конфликта, ко-
торый плавно переместился на 
морально-нравственную плат-
форму восприятия обществом 
проблем сексуальных мень-
шинств. 

Так, к материалам суда 
по просьбе управления Мин-
юста были приобщены обраще-
ния епископа Архангельского и 
Холмогорского Тихона, обще-
ственной организации «ДОЛГ», 
Русского Народного Собора и 
Архангельского регионально-
го отделения Союза писате-
лей России. Они поддержали 
решение управления Минюста 
об отказе в регистрации ЛГБТ-
организации и призвали защи-
щать традиционные ценности. 

Аналогичное сопротивле-
ние «инородной квир-культуре» 
было продемонстрировано в Ар-
хангельске этим летом накану-
не старта кинофестиваля «Бок о 
бок». Фактически его пришлось 
проводить в «закрытом» режиме. 
В своем обращении епископ Ар-
хангельский и Холмогорский Ти-
хон обвинил организаторов фе-
стиваля в пропаганде «содом-
ского греха», а мэр Архангель-
ска заявил, что отрицательно 
относится к проведению подоб-
ного фестиваля.

ОЖИДАЕМОЕ РЕШЕНИЕ

Практика создания ЛГБТ-
организаций в стране только 
нарабатывается. В одних регио-
нах аналогичные по целям и за-
дачам объединения регистри-
руются без особых проблем, в 
других не обходится без судеб-
ных процессов. 

Например, в Санкт-Петер-
бурге официально зарегистри-
рована общественная органи-
зация защиты прав ЛГБТ «Вы-
ход», в Мурманске – «Макси-
мум». В двух судах оспорен 
отказ в регистрации феми-
нистской и ЛГБТ-организации 
«Гендер-Л» (г. Санкт-Петербург). 
Организации «Радужный дом» 
(Тюмень) повезло меньше -  за-
явление направлено в Евро-
пейский суд по правам челове-
ка. Архангельск в этом смысле 
ближе к Тюмени...

«Решение Октябрьского 
районного суда г. Архангельска, 
безусловно, нами будет оспари-
ваться. Сейчас трудно коммен-
тировать отказ, потому что не 
готово мотивировочное реше-
ние», - сказал адвокат Дмитрий 
Бартенев. По его словам, судеб-
ный процесс в Архангельске 
еще раз подчеркнул, что в Рос-
сии основной проблемой ЛГБТ 
являются социальные предрас-
судки, а также отсутствие еди-
ной госполитики в отношении  
ЛГБТ. «Власть занимает пози-
цию игнорирования и замалчи-
вания проблемы дискримина-
ции», - говорит адвокат Дми-
трий Бертенев.

 Никаких «особых» прав сек-
суальные меньшинства не хотят. 
Но и не могут мириться с поло-
жением, когда им отказывают в 
реализации гарантированных 
Конституцией общеграждан-
ских прав  только за то, что у них 
иная сексуальная ориентация. И 
они готовы идти до конца - даже 
если для этого придется обра-
щаться в Европейский суд по 
правам человека, который ска-
зал, что дискриминации сексу-
альных меньшинств нет места в 
демократическом обществе.
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ОВЕН. На ближай-
шей неделе Солнце 
заглянет в ваши са-

мые сокровенные, тщатель-
но охраняемые интимные 
уголки души, а также смяг-
чит холодный Сатурн и под-
вигнет вас на романтиче-
ские чувства. Это, в свою 
очередь, может дать, как 
считают астрологи лондон-
ского Сити, новый старт ва-
шим бизнес-планам и их бы-
строму прогрессу.

ТЕЛЕЦ. Приближе-
ние Венеры к Марсу 
обернется для вас 

неожиданным поворотом в 
отношениях с человеком, ко-
торого вы всегда считали 
просто другом, а также - в 
благосостоянии в сторону 
его значительного роста. В 
первые четыре дня предсто-
ящей недели это принесет 
наиболее весомые плоды. 
Однако в данной ситуации 
не следует забывать о дол-
госрочной перспективе.  
Определите стратегические 
цели, чтобы закрепить свое 
благосостояние в будущем.

БЛИЗНЕЦЫ. Вам 
следует приступить 
к реализации отло-

женных до лучших дней про-
ектов и планов. Покрови-
тельство Меркурия зажжет 
«зеленый свет» всем вашим 
разумным начинаниям. Оно 
же позаботится и о созда-
нии атмосферы понимания 
в вашем ближайшем окру-
жении, как на работе, так и 
дома. Под сенью этого по-
кровительства желающие 
могут преуспеть и на личном 
фронте. Если отношения с 
кем-то безнадежно завязли 
на пути к желаемой вами 
цели, то Меркурий позабо-
тится за вас о буксире, а за-
одно и об исправном состо-
янии дальнейшего пути. 

РАК. Вашим делам 
на будущей неделе 
будет содействовать 

Марс. Он обеспечит уверен-
ность в собственных силах, 
придаст энергии и расширит 
горизонты ваших планов и 
проектов. Вам предстоит 
приятно удивиться той лег-
кости, с которой можно ре-
шать самые сложные вопро-
сы, и тому, сколько интерес-
ных мыслей может возник-
нуть в вашей голове при 
взгляде на ваших коллег. 
Главное для вас в предстоя-
щие дни не зарываться и не 
увлекаться «журавлями в 
небе», а сосредоточиться на 
«синицах в руке».

ЛЕВ. Возможно, 
вам придется стол-
кнуться с проблема-

ми, связанными с недвижи-
мостью. Ваши ожидания 
благоприятных перспектив 
натолкнулись на непредви-
денные обстоятельства, как 
на айсберг. В краткосрочном 
плане помощь друзей может 
дать вам возможность спра-
виться с затруднениями, а в 
долгосрочной перспективе 
следует подождать, когда 
изменится конъюнктура и 
представится устраиваю-
щий вас вариант выхода из 
положения.

ДЕВА. На этой не-
деле вам предстоит 
взять на себя глав-

ную ответственность за ве-
дение дел, поскольку руко-
водство сосредоточит вни-
мание на реализации новых 
проектов. Не стоит опасать-
ся, что в отсутствие коорди-
нирующего центра работа в 
коллективе может разла-
диться: хорошо отлаженный 
механизм работает и в авто-
матическом режиме, тем бо-
лее если движется по нака-
танной колее. 

ВЕСЫ. На будущей 
неделе вам подвер-
нется случай расши-

рить бизнес, представив 
партнерам свои предложе-
ния. Удастся ли вам восполь-
зоваться этим шансом, бу-
дет зависеть от того, сможе-
те ли вы убедительно сфор-
мулировать свои деловые 
предложения и - главное - 
соблюсти все оговоренные 
условия и сроки их реализа-
ции. Поторопитесь, указыва-
ют британские звездочеты, 
ведь благосклонность звезд 
и планет - не на века. 

СКОРПИОН. Вам 
необходимо заду-
маться о чем-то осо-

бенном. Но не старайтесь 
преуспеть в этом слишком 
сильно, чтобы не забыть, кто 
вы есть на самом деле. 
Астрологи лондонского Сити 
рекомендуют искать «золо-
тую середину». Благосклон-
ный Юпитер сходится с Лу-
ной в вашем знаке, поэтому 
стоит бороться за то, чего 
вы действительно хотите до-
биться, и в вашей жизни 
произойдут желанные изме-
нения. Но помните, ваш при-
оритет - баланс.

СТРЕЛЕЦ. Взаи-
мовлияние Мерку-
рия и Солнца сулит 

вам фонтан идей и реши-
мость, которая может пере-
вернуть вашу жизнь. Не бой-
тесь недовольства окружаю-
щих. Новые проекты ведут в 

сферу непознанного, что мо-
жет сподвигнуть на более от-
кровенный и доверительный 
диалог с партнерами, укре-
пить ваши отношения с ними. 
Нет смысла скрывать свою 
индивидуальность. Именно 
она позволит многим заново 
узнать вас и сократит ваш 
путь к лидерству. 

КОЗЕРОГ. На гря-
дущей неделе вы 
способны заразить 

окружающих своим позитив-
ным примером. Оставьте 
внутренние терзания в сто-
роне, перестаньте отклады-
вать проекты и целиком по-
грузитесь в исполнение ва-
ших планов. С подобным на-
строем вы сделаете больше. 
Ваша харизма, являющаяся 
вашим активом в сделках 
любого уровня, откроет для 
вас многие двери и укрепит 
взаимоотношения с бизнес-
партнерами. 

ВОДОЛЕЙ. Вы мо-
жете испытать стрем-
ление приобщиться 

к важным культурным цен-
ностям. Для осуществления 
этой мечты придется отпра-
виться в интересное путе-
шествие, что само по себе 
придаст вам новые силы, до-
бавит позитивные эмоции. 
Постарайтесь правильно 
выбрать время для этой по-
ездки, ведь на пороге реше-
ний могут оставаться важ-
ные дела. А ими в любом 
случае придется занимать-
ся в первую очередь.

РЫБЫ. Ре д к а я 
проницательность 
будет свойственна 

вам на будущей неделе. Вы 
легко сможете просчитать 
последствия любой формы 
предстоящей сделки и по 
этой причине сделаете са-
мый точный выбор при опре-
делении параметров нового 
соглашения, которое, как 
прочат астрологи лондон-
ского Сити, должно прине-
сти вам большую выгоду.
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